

Brisa Rosiles

20 Apr. 2023

Dr. Pablo Oliva

SPAN 301

Historia de las mujeres en Latinoamérica

Muchas de las versiones de la historia de nuestros países que aprendimos desde pequeños omitió el papel de personas que en su momento representaban una “minoría”, un grupo de personas que no tenía ni voz, ni voto, ni participación social importante. Uno de esos grupos mal representados en la historia son las mujeres. Es hasta años recientes que se han estado buscando todos esos documentos de casos de la participación de la mujer en grandes y pequeños movimientos sociales de sus países de residencia. Y es gracias a estos esfuerzos por recuperar y visibilizar las aportaciones de las mujeres a la historia de Latinoamérica que ahora tenemos un panorama más completo sobre lo que fuimos, somos y seremos como sociedad.

Uno de los casos que más me intereso sobre el video que vimos en clase es la imagen que se tenía en los pueblos indígenas de los roles de género. Antes de la conquista europea, en algunos pueblos indígenas mostraban una perspectiva más igualitaria en cuanto al papel de las mujeres que el que existía en Europa en ese mismo periodo de tiempo. Sobre todo, la sexualidad era un tema más abierto y fluido. En el video se menciona que algunos grupos indígenas de Venezuela existe una palabra que indica el clítoris y que dicha palabra era usada frecuentemente en conversaciones, lo que indica que estos pueblos ven la sexualidad con propósitos de placer y no únicamente con sentido de reproducción. También se menciona que el concepto de virginidad no era importante hasta que fue impuesto por la iglesia católica, por lo que las mujeres dentro de estas comunidades disfrutaban más de su sexualidad sin tener ese sentimiento de culpa por no

llegar virgen al matrimonio. Esto también cambiaba lo que buscaban los hombres de la comunidad que en algunas ocasiones preferían a mujeres con experiencia. Además, delitos como las violaciones tenían graves consecuencias dentro de la comunidad y los victimarios eran sancionados adecuadamente. Aparte de los temas de la sexualidad, el papel de la mujer en la toma de decisiones es de destacar, ya que en algunas ocasiones se menciona que llegaron a ser cacicas y participaban en la determinación de como aprovechar los recursos que tenían a su disposición. Por estos ejemplos podemos observar que no se trataban de sociedades enteramente patriarcales ni mucho menos machistas hasta que se tuvo contacto con la cultura europea que si traía consigo estos conceptos y que con el paso del tiempo se fundieron en la cultura mestiza de Latinoamérica.

Otro de los temas que más me llamó la atención del video es la participación de las abuelas y madres de la Plaza de Mayo en la búsqueda de los hijos y nietos que muchas mujeres perdieron durante la dictadura en Argentina. Se habla de Azucena Villaflor, la que inició las juntas en la plaza con la intención de entrar en la casa de gobierno a exigir saber el paradero de los hijos que se habían llevado secuestrados y a los niños que habían nacido durante dichos secuestros. Una de las cosas tristes que se ven en el video es cuando Azucena menciona que ya han acudido a muchos otros lugares por apoyo y respuestas, pero que en ningún lado las obtuvieron, ni siquiera en la iglesia. Fue gracias a su determinación por encontrar a todos estos niños, que su organización de madres pudo encontrar y reunir a muchos de esos niños desaparecidos con sus familias. Es muy impactante ver que se trata de un hecho reciente y que continúa en proceso, ya que aún se siguen buscando y encontrando hijos perdidos gracias a que las madres y abuelas de Plaza de Mayo siguen luchando por hacer eso posible aun después de la muerte de Azucena.

En conclusión, hay que reconocer los esfuerzos de todas las personas que están haciendo lo posible por traer a la luz la historia de las mujeres que anteriormente había sido omitida y añadir nuestro granito de arena divulgando esta participación que siempre estuvo ahí, pero que fue ignorada por mucho tiempo. Esa representación de la mujer en el pasado nos puede ayudar para mejorar la situación de la mujer en la actualidad y para el futuro, es cosa de distinguir y amplificar esas voces.

Referencias

[Victoria Pagani]. (2013, February 16). *Historia de las mujeres en Latinoamérica* [Video].

YouTube.

https://www.youtube.com/watch?v=IECUWx1EP3Q&ab_channel=VictoriaPagani